


El cosg del "avión cubano" 
precidiones y advertencias 

Para analizar el "caco del avión 
cubano" es indispensable antes hacer 
Rlgunas precisioqes conceptuales, a fin 
de tratar de colocar el espinoso pro- 
blema en un contexto ético, juridim y 
lógico dentro de cuyos parámetros hay 
que evaluar los hechos conocidos que 
10 componen y las consecuencias 

ivan. politicas que de  todo ello se de-' 
Veamos: 

La primera precisión, es que este 
análisis debe de partir de! inás ab- 

Or vo- soluto rechazo al crinen de hab, 
lado un avión civil desarmado con 73 
ersorias a bordo. El crimen es 

Rorrendo. Repugnante. ~bominatjle. 
Quienes han tratado de ver en ello un 
"acto de guerra" justificable por lo im- 
placable de la tiranía cubana, se olvi- 
clan que hasta la guerra tiene leyes y 
lun cuando la guerra es inherente al 
morir y al matar; la humanidad ha ti- 
gificado "crímenes de  giierra" en:en- 
liendo por eilo, que aun cuandc se 
considere lícito el matar ~ r i  mmbate, el 
asesinato cobarde de rriños, ancianos, 
civiles desarmados y los actos de 
violencja o terrorismo indiscriminados 
wbre hospitales u objetivos civi!es no- 
militares, no es guerra. sino crimen. la 
voladura del avión cubano aun acep- 
tando la teoria de la "guerra", que no 
es cier;amente el caso. es un criineri de 
guerra. 

La segunda precisijn. es que el 
hecho no puede dejarse encerrar den- 
tro de la polarízación inevitable de los 
enemigos de la llamada "revolución 
cubana" y quienes, en una forma Tría. 
tibia o caliente. la explican. just ificiiri o 
defienden. U argumento de que en la 
dialéctica marxista, y sobre todc, de la 
wáctico de irrespeto por la vida y !a 

dignidad humanas de los regimeiies 
total i tar ios ,  s e  han  perpetrado 
crimenes tan o más horrer?ci~s que la 
voladura del avión de "Ciibanr! de 
Aviación", no puede explicx ese abo- 
minable y cobarde asesinato cdectivo 
de 73 persorm, sin caPr en la 
paradójica aplogia del fascismo o sus 
similares, que nc son, desde el punto 
de vista ético-político. sino versiones 
dis:intas de un modelo esen!::elmente 
idén t i a .  

Una vez hechas  estas  ~ r e c i -  , iones,  es necesario haser a lg~nas  ( ~ 1 -  

vertencius, para evitar que los raciaci- 
~ i o s  zaignii en las innumerables tram- 
pas que las aprizncies, los espejismos 
y las pasiones, colocan en el ~ n i i n o  
del análisis frío y 16 ico de este in- t cidente. Le primera a vertericia, ss que 
estamos frente a un hecho en el cual 
sus actores son consus tancialnien t e 
falsos, congifnitamente engañosos, y 
que la misma naturaleza repugnante 
del hecho eri el cual se ven envueltos, 
y de sus presuntos o supuestos autores, 
los lleva a mentir. distorsionar, exa- 
gerar, ocultar, magnificar en tal grado; 
que todas y cada una de sus palabras 
deben de ser medidas y contrastadas 
con los hechos a los cuales se refieren; 
sin molestarse ni perder mucho tiempo 
en calibrar la sinceridad de la indig- 
nación moral de ia cual dicen partir, ni 
de los valcres que alegan defender. 

¿Cuáles son los actores de este 
drama? ¿Cuál es ei grado de credioi- 
lidad que puede dársele a sus 
palzbras? Veamos: 

El primer actor es el Primer Minis- 
tro Fidel Castro. Preside el gobierno 
del pais del cual es nacional el avión 
siniestrado y la mayoría de los pasa- 
jeros muertos. Su autoridad moral para 
indignarse ante el crimen, es nula; 
aunque su razón sea válida y su 
derecho indijdable. F>or e!lo, hay que 
sospechar que su falta de escrúpulos 
morales para críniefies iguales o pore- 
cidos, lo pueden iievar a usar las 
razones y derechos válidos de su pro- 
testa para filies disti::tos de los c!e la 
jvs!icia pedida para !m que aparecen 
como presuntos autores del hecho. El 
crimen pide un culpeble 3 todo precio. 
En e1 caco de Cas!ro, no es la jmticis 
del castigo al cdpable lo que impr ta ,  
s im el precio ...y r i ~  cu!pable, sea 
quien sea. Y si es u!? rncrnigo suyo, 
mejor. Por eco, la universal in- 
dignación ante e! repug~an t e crimen 
p u d e  servir de mmta para que se 
mmeta un crimer. adiciona:, como lo 
seria el de cas!igar z qcieri no es cul- 
pzble. col2 po,rque asi le conviene a 
Castro que as1 sea. 

E3 scgcndo actor de! drama, es ese 
con~iinto heterogéneo y casi incurn- 
prensible que puede arroyarse bajo la 
denorninsción genérica de "exilio 
cubano". Allí, e! a=mnti?rcro esta al 
I d o  del rnistico; el sádico el l a h  del 
héroe; el mcrcena~in al lada del 
a!tr:iisla. Y cada vez es más dificii 
diferencia a! tino de! otm. 

La Jcses~eraciór. y r c c c  haber r«!o 
toda berrera rníral. y de! mas i jo  qi:e 
de aili sc forma. erxe;gci Iti serie más 
in t r i n r i d~ .  incomprr.nsible, d n  t raicio- 
nes, driplicidades. zie::inñ;os qüc han 
sido nivcbo inás criicxes en hacer nulz 
la qxsicikn a Cns:rr: de p r t e  de la 
er.r,xnt. nias:: dc cii5a:ics quc ctstin tm 

el exterior, que todo Ic que ZwCro haya 
podido hacer pars comSarir!cs y 
neu tralizar!os. 

Es cm; estos dos actorrs ,..CCS~M y 
el "exilio" cubano. que el Presidente 
de la República de  Venezuela, C.A. 
Perez, se  entraba, y entremezc!a, antes 
y durante el caso del avión CXhan0. 
Pues el tercer ac tcr d e  esie ciraina, es 
C.A. Pérez. Su naturaleza con!radic- 
toria, lo lleva a mmpromeier seria- 
mente a su gobierno, su país, y las 
Fuerzas Armadas e n  un hecho 
repulsivo y manstr~oso,  y en incurrir 
en delitcs para encubrir una conducta 
reprobable legal y políticamente. Las 
acciones y reacciones de los dos 
primeios actores, Castro y el exilio, si 
no son justificables moralmente, al 
meiios son coniprer,aibles humana y 
Wlitieniente. La znciucta de este ter- 
ct?r actor no es ni jusiificáh!e nora!- 
xeri.ie. ni camprensible bm-:?z:e 1- 

pliticainente. Si consecuerrcia, ru 
conducta debe ser  exíminada bejo !a 
luz del ar;á!isis de t i la persur.alidc!sd 
psic3patolbgica, y corno tal, incuhe- 
rente y lógicomeate ir.exp!icable. 

Los antecedentes 
Las hechos asi 15 confirman. El 

más relevante de &S, e! cie que ei 
primipal indiciado del crimen, y la 
persona en quien se ha erisañado con 
más intensidad !a atencio..i púb!isa. e! 
Dr. Grlando E O S C ~ .  R O  viene a * 

\Jeritzcela en 1976, ni ciariGeziina- 
rnen!~ ni p r  cuenta prcpia. sin:? que 
viene 2 i;?stancizs de C.A. Péruz, quiez 
lo hace llamar a Nicclragua ;cr 3ii jefe 
de  Seguridad Persona!. 2 r lando  
Garcia, inmbién cubano. En ei u r s o  de 
s ! e  juicio. este hecho h a  quedado ple- 
r iame~te probado, pcr ias factz-as de 
In CI',i'-JTV que demcestrar? G;ie descie 
12 DISIF y desde la Oficina de 2;lando 
Garcia se hicieran las i ln.r.ei~s r: .Nice- 
rzgüa 31 te!éfjno de  Boscn. Asirzismo. 
este Iiecho tiene su antecuCer.tc ci? 32 

pacto yo realizado c m  Bosch en i974, e 
m;z Oe la explosion d e  dcs 5orílSiis cz 
~braces .  una en el "!n s:i?u tc ;v'ei.~zo- 
larío-C~ibano de Cultgra", 11 o32 en !2 
Embajada de Pazamk ea Caracas. Eri 
aqiiclia oczsión E33sch. q w  estaca en 
Gracas. fue detenido por la DISp y a 
trueque de su libertad (? impunidad poi 
cstc hecho se hace ur! pzc!o segiin el 
wnl  k s c h  se c=mpiüme!ia a $::e su 
cxgnnizacicin no hicie r;! a tentad:, 
dguxo er: tierra vt:r.zzoiíina. ni con!ra 
p:wpicLl;idm o persmas venezohnas ei! 

ox:cirior. Se no::; a r p i .  ur. "r,aclc." 
que! ric asizila z! pí:trí5n i c  ir? "müF1íi" 
nortciirncricar:a y se pctrcibe a+i. !:; 
rnwie!o tic; duplicidiid que Ic es ci;ri!::- 
:c:ris!i::o ii I'erez. ya que el Minisiri) cici 

!Wíi(;k)r.(s h i  tcriorcs, Lais l - J i f i c x ; i  
C)r:i;iz. ..i<~ se en!e:.a ( 1 ~ 1  "píicl::" 
ti!x:!;iríi r i c  buena fe a lii prcnsi;. cj,::; 
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1k)s~h no miaba, ni ddcnicto. ni t:n 
~cnczue la .  Si lo eslaba. y asi. Iarntiictn. 
S: Iia demostrado en el proceso. Sale 
de Venezuela el 2 d e  diciembre de  
1974 c m  un pasaporle falso doinini- 
a n o .  a nombre de "Luis Perez" el cual 

es suministrado por cl compctriota 
wyo  y policia predilecto de  C.A. 
pérez. Orlando Garcia. 

La llamada a Nicaragua dos años 
después, en 1W6, pocas semanas antes 
del atentado al avión de  "Cubana de  
~ ~ i a c i ó n " ,  es. precisamente, para pac- 
tar una "ampliación" del ámbito de 
"inmunidad" del pacto. a Panami, 
Colombia y Costa Rica. y una recon- 
rnntración d e  la actividad terrorista de 
b s c h  en p i s e s  en los cuales así le 
rnnvenia a Pérez que se hiciese. 

Pero aquí el asunto se complica. se 
bifurca, se entrelaza, se enreda con las 
mismas contradicciones y paradojas 
que son la esencia de  la personalidad 
múltiple y patológica d e  Pérez; con el 
segundo actor d e  este drama ... el 
"exilio" cubano: Jefe de  la "División 
54" de  la DiSP (Máxima Seguridad- 
con trainteligencia) es otro cubano 
Ricardo Morales Navarrete (a) "el 
monki". Bosch no desea venir a Vene- 
zuela, porque este sujeto es su enemigo 
mortal. Y lo es, porque en épocas 
  asad as, Morales Navarre te pertenecia 
a la misma organización anti-castrista 
de Bosch y f ~ i e  con el que le había 
asestado bazucazo a un tiarco 
mviético aiiclado en el puerto d e  
Miami. Cuando ambos fueron deteni- 
dos por la policia norteamericana, 
Morales Navarrete pació con el Fiscal 
su liberación y a cambio d e  ella. sirvió 
de testigo principal en la condena de  8 
aios  que se le impuso a Bocch. Bosch 
estuvo así. cuatro años preso. y salio en 
Libertad bajo fianza por hueria cori- 
ducta. Con el tiempo, Bocch vuelve a 
SUS andan7as ariticastrisfas y Morales 
Navarrete, por intermedio de Orlanao 
García. aterriza en la DISLP de C.A. 
l'érez, como alto jefe de  una importan- 
le División. Asimisnio. el propio 
Orlímclo Garcia no está exento de ante- 
cedentes. El es. entre otras coscis, el 
\rincipal actor eri el frusirado e irres- 
.wn.srible epi.wdio del " R ~ p u n i ~ ~ i " ~  
fines de 1 x 9 .  'l'odo esto lleva a ksch a 
rccelar su venida a Caracas. recelo que 
trence al entrar en escena otro perso- 
naje cubano: Luis Posada Carriles 
cpicn a su vez. habia sido alto funcio- 
iiíirio do la DISIP en C I  gobierno i i i i -  

lcqrior (le Rafael Caldera. y qiiim a r;iiz 
t l ~ l  cambio de  gobierno d e  1973, híibia 
stlitlo de allí y habííi funclrido una mi- 

, prcbsíi dv \.igil;inciíi privada ("ICICA") 
( i i i  Iíi ciiíil prt:sta sus servicios el 

1 -  

.logríifo \.cnozolnnu 1-It:rníui Ricardo. 
; con ( i I  aval de Posíic!a Girriles que 

1 k s c h  so dttcidc vcnir a Vonozuelíi. El 
1 8 d c  scpticwibrc dc  l(t76 ( ~ i i i  mes íintes 

del crimen del avbn  de  "Cubana de 
Aviación") llega a Venezuela Orlando 
Bosch. Vicne con un pasaporle falso y 
es recibido en Maiquetia, con trata- 
miento d e  "alta personalidzd" por los 
funcionarios de la policia d e  Pérez. 
Orlando Garcia y Ricardo Morales Na- 
varrele. Cuardo éste úllinio lo ve, le 
dice ..." dejemos todo en el  pasado". 
Bosch no responde. Saluda a su amigo 
Luis Posada Carriles y un poco más 
tarde, suben por la autopista hacia 
Caracas. Bosch se  aloja en e l  "Anauco 
Hilton" por cuenia y a cargo del go- 
bierno de  Venezuela. Al dia siguiente 
b visitan funcionarios d e  la DISIP. Le 
dan una credencial a nombre de  "Luis 
Pérez" para portar armas, le asignan 
dos vehiculos para su uso personal y el 
de su escolta. Uno de ellos, el fotógrafo 
Hernán Ricardo. 

Los hechos 
El fotógrafo de  la Cadena Capriles 

Hernán Ricardo, se "ayuda" con 
trabajos ocasionales que le hace a su 
amigo Luis Posada Carriles y con 
misionec de "fotografia operativa" que 
realiza para la DISP. Una de estas 
misiones. le es  encomendada a 
mmienzos de octubre d e  19'76. Deberá 
viajar a Trinidad y allí abordar el 
avión de Cubana de Aviación que hará 
escala procedente de Guyana p a n  
tomarle fotografias a unos norcoreanos 
que viajarán a La Habana. Son todos 
expertos en lucha guerrillera sub- 
versiva. El DC-8 de "Cubana de  
Aviación" cuidadosamente vigilado en 
la noche anterior en el aeropuerto de  
Georgetown. sale de aUi a las 935 de  la 
mañana del 6 d e  octubre. llega a 
Trinidad a las 11 :30. Nadie desembarca 
y no se le hace servicio alguno al 
avión. Alli suben los venezolanos 
Freddy Lugo y Hernán Ricardo. Este 
idtimo. con pasaporte fa1.w. 

El avión sale de Puerto España y 
Uega a Barbados a las 1725. Alli de- 
sembarcan los venezolanos. Minutos 
después de haber despegado el avion, 
el piloto anuncia a la Torre explosión y 
hu nio a bordo. Faltándole apenas unas 
millas eri su intento d e  regreso. el  
avión cae al mar. No hay sobrevivien- 
tes. Mientras tanto, los venezolanos se 
alojan en un holel. para el cual habian 
liccho rescrvación desde Caracas. Por 
la tarde, se mudan a otro y por la 
noche ;ib«rdan un avión de la BWIA y 
regresan a Trinidad. Al dia siguicnle 
LIon detenidos por la policia d e  Piwrio 
Espa n a. 

¿Dónde se debe 
realizar el juicio? 

El simpltt hecho dc haber atx)rd;i- 
do cl íivisn eii Tririidíid y tlescmt~ur- 

en Barbados, ya era suficiciilc 
a m o  para coiocíir a 10s dos V(!nCZo- 
Linos en la primcrisinia listri d e  sospe- 
chosos. El que Kicrirdo fuera escoitn dc  
Bosch. empleado de  Luis I i m d a  
Carriles, enervatia consideroblemente 
las evidencias ¿Colocó Ricardo la 
bomba en el baño del avion? Minucio- 
s i s  experticias realizadas por expertos 
británicos, han demostrado sin duda, 
que la bomba exploto en el comparti- 
miento d e  carga. Y alli no tuvieron ac- 
ceso jamás los venezolanos. Este 
asunto se seguirá discutiendo hasia el 
infinito. 
Pero lo que importa por ahora resaltar 
es otra conducta. bastante más sos- 
pechosa, y mucho más evidente: la 
conducta  d e l  Presidente  d e  la 
República d e  Venezuela, C.A. Pkrez. y 
de las autoridades bajo su mando y 
poder. Por una parte, si alguien debia 
saber de  la inocencia dr: Bosch. era la 
propia DISIP a cuyo cargo estaba. Así, 
cuando los elementos anotados enipie- 
zan a obrar en contra d e  Bosch, y las 
declaraciones d e  Ricardo en Trinidad 
tienden a incriminarlo, las autoridades 
del gobierno de  Pérez, protegen a 
Bosch lo alojan como huésped priv iic- 
giado en la propia DISP y contratan 
h s  servicios de  un abogado para defen - 
dedo en el caso d e  que se le presenten 
problemas con la justicia. 

Mientras tanto, viajan a Triii idad 
los Dres. David Morales tkllo, y cl Fis- 
cal Encargado Viclor Ortcgii Mcndozn. 
Fruto de  estas gestionos directas y de 
las que telefónicamente hactt C.A. 
Pérez con Eric Williams y Fidcl Castro. 
los venezolanos presos en Trinidad son 
trasladados a Cxacns ¿Por qué? k5tc 
hecho. inexplicable a la luz dcl Do- 
nicho In ternacioii al. lo cxplicíi todo: 
Pérez no podía permilir que: ese jiiicio 
w realizara donde debio híiberse 
hccho: en Barbados. El riesgo cra 
enorme! Si se efectiiaba en iin lugar 
fuera de su conbol, corria el riesgo t i c  
que alli se pusiera en evidencia sil gro- 
tesca e irresponsi blc diiplicidiid. I'or 
su parte, WiUiams hariíi lo que Cíisfro 
le pidiese. Era razonable esta xtitiid 
En definitiva, el crimen ni se h;it)iíi 
cometido en Trinidad, r i i  afcctat)íi íi 

Ir initarios ni era de  esa níic;iona!idíid cl 
avión. Es Castro ante quicn accede 
Williains. y éste pmcedr: así. por (los 
razones. Porque si bien es cicrio que 
hay dos sospechosos prcsos cin 
Trinidad. el principal wspcchoso pcir) 
adcm,is, enemigo vcrdíidorii nwii t ( >  
pciigrc~so esta ttn C;iriic;íis. Chstro ;I(:(:P- 
dcrá ii pcdirlc a Williíirris qii(; orit.io Ios 
x)spcx:hosos íi ser jiizgiitlos íi (:íiríic;íis. 
si Pitrcz asrtguríl su c:ondoníi y Iii (11. 
Orlrindo 1k)sc:h. &ii sc? pactíi. Y I h s ~ t i  
pisa dt? sctr h~iospcd clc Pt!rcz, íi prciw 
tht I'imiz. Los pcrsoriiijos qiic ; ic : i l i i i r i  i i  

pí ir l ir  d c  ( 1 s t ~  rnornt:nt:). son 



n,n el "caco Sierra Ncvada" y con se le extrae de la jurisdicción penal 
los casos en los cualcs la perso- ordinaria v se le lleva a la [usticia Mili- 

&i id~d  truculenta de  Pkrez pGyt;cta 
sombra. David Moralos Uello y Otto 

Garin Gómez, Victor Ortega ~ é n d o z a  
y la Juez Estaba Moreno. y .  desde 
luego. los cubanos Orlando Garcia y 
bjorales Navarrete. El episodio acaso 
habría tenido un final "feliz" de no ser 
p r  algunos inconvenientes: a pesar de  
11s abrumadoras evidencias circuns- 
Linciales, poco a poco. no sólo no se 
demuestra que la bomba fuera 

por Ricardo y que Uosch. en 
el peor de los casos autor "intelectual" 
no tenia nada que ver con eso. sino que 
bs experticias realizadas y el recuento 
minucioso de  la ruta del vuelo "CU- 

55" van eximiendo a los sospechosos 
:videntesw de  toda culpa. Destaca cn 

ello, la experticia realizada por una 
oficina británica que demostró que la 
bomba no habia estallado donde se 
aeia ,  el baño. sino en el comparti- 
miento de  carga. Y Ricardo no habia 
Uevado equipaje en su corto vuelo ni 
@más pudo tener acceso allí. Con esto, 
el misterio del sabotaje o explosion del 
avión, se desviaba de aquellos sobre los 
tuales se centró en el primer momento 
a otras áreas, obviamente interesadas 
-.i desviar la atención hacia "culpa- 

:S-inocentes". Hace algunos meses. 
e supo que Morales Navarrete habia 
sdo detenido en Florida. acusado (le 
tstar comprometido con un enorme 
contra bando de narcoiicos. Preso. 
"a1guien"pagó un cuantioso rt!scate por 
cl. Habia hecho saber. qiic si lo aban- 
donaban. él hablaba. El qiie pago la 
fianza fue Orlando Garcia. Orlando 
García es el Jefe de  la esco!tn pcmorial 
de CA. Pérez. Hoy. 

A b u s o  d e  poder, lraiciiiri 
a la patria y otras cosas 
Si algo ha quedado claro en el coso 

del "avión cubano" es la groií:sca vio- 
lencia que se hizo a la Ley y a los 
procedimiei~ tos. En primer y principal 
Iiigar la cuostibn de  la jurisdicción es 
'-via. Venezuela no tiene jurixl iccioii 

.a juzgar los hechos rc1ac;ion;idos 
wn el abominath crimcii del hecho 
terrorista contra una aeronave ciibana. 
en la cual no muere ni un solo veiiczo- 
lano: y que se n~aterializii lxijo la iiiris- 
diccion iiiclutlnt~lc de Uirbatlos i, Por 
qué un íilx)gado txmnot;iclo, rii iiiiiihw 
do1 Congreso Niicional, ;irx)iiipíiñ;ich~ 
dcl Fiscal Eii(:iirg;ido Ortcigii Mtiii tlozii 
viaian a Trinidad y ol)tic;nc!i~ í i l  

biislado de  h ~ : l i o  de los sosp<ic:hosc)s 
dctcnitios olli? ¿So cunipliciroii sicliiici- 
r1 los extrt!mos (le foriria rcqiiciritios 

ol Dercx:ho I i i  tcirnac;ion;il t: i i i  torrio 

h r ,  despu& de  una ~ i s i t a . ~ u e  a la luz 
del día hiciera U Miranores la Iuez 
Ectaba Moreno, por lo demás, notoria- 
mente vinculada a la famosa "tribu" 
del abcgado de  confianza . d e  C.A. 
Pérez. Las razones para este cambio 
eran evidentes. Aun bajo el control 
que supone el hecho de  que el juicio se 
realizara por la juez Estaba Moreno, lo 
que Bosch estaba diciendo inconiodaba 
a Pérez y ya algunas de  sus acusa- 
ciones empezaban a ser creidas y a ser 
reproducidas en el exterior. El "Miami 
Herald" envia a tres reporteros a 
Caracas. y uno de  ellos reconoce al 
"Mon ki" Morales Navarrete como 
hombre de  la CIA. Son violentamente 
expulsi~dos d e  Venezuela. Pero luego 
ei 'Trinidad Guardian" .pública uii 
editorial en el cual le pide explica- 
ciones a Pérez, acerca de  sus pactos y 
vinculaciones con Bosch. Entonces se 
písa a Bosch a la jurisdicción militar. 
Alli. al menos no podia hablar y se 
podrá garantizarle a Castro. las resul- 
tas del juicio. como se le prometió la 
noche del 7 de  octubre. Pero las cosas 
se alargan, se complican. se prolongan. 
Llega el ano '78. El pais abre los ojos 
a m  el caco "Carmona" que sorprende 
a Morales Bello y al Ministro d e  
Justicia en otra "misión secreta" en  
Washington. Y por fin, llega diciembre 
y Pérez es derrotado y debe abandonar 
las riendas del poder que ejerció en 
forma tan irresponsable y arbitraria. 
oomprometiendo al pais. a sus institu- 
ciones, a su justicia y a sus Fuerzas 
Arniadas en un hecho repugnante y 
monstruoso. como lo fue el asesinato 
de 73 personas y el asesinato de la Lcy 
y el Derecho venezolanos, para ocultar 
lo que él podia tener que ver con esto. 
al Iiaber traído a Venezuela a un terro- 
rista profeso y confc .~ .  

"...y a ellas debe 
sujetarse s u  cjcrcicio" 
El articulo 117 de la ConstituciOn 

establece un priricipio. Un priiicipio 
Uarnado de "la legalidad". y de  cuyo 
respeto depende Iii calificación tic 
"deinocritico" dc  un sisicm;i y de un 
gobicrrio. Este articulo clic:c nsi: "...LA 
CONS'TITCJCION Y LAS LEY ES DEFI- 
NEN LAS A'I'IIIB[JCIONES DEL 
PODER I1[JULIC:O Y A 11L.LAS DEIX 
SU IETARSI: SlJ EJEKC1C:IO". ¿Qic: 
qiiittro clcicir oslo'! "Lhifiiiir"os. coiiio lo 
indic~i SU c:tin~ohgiii "(1(*-  fin irii". <!S S(:- 

fiíiliir liniilcs. Es ~l(x;ir. (/u(! mis  í ~ l l i i  (lc! 
k) ( l i i ( i  Iíi ( i ) i i ~ t i t ~ ( ~ i ~ i i  ~ ~ ~ í i ~ i ( I i i  ii tií~c(!r y 
i i ~  I O ~ I Z I  híi[:(!r, i i l  I 'O~IW 1'11 ~ I I ~ C O ,  110 S(! 

~ I I w I ~ !  ir. tk O ~ ~ : I S  ~~i i I i i~ ) r i i~ .  c i l  l'rcisi- 
{It!i i t(!  ( I t i  Iíi  K(ii~iil)li(:ii 110 l)i~(!ti(t liíi(~br 
ij no lo qiic! Iii (ims~iliic:ioii Ici iiiíi i i i l i i  

que la Constitución y Lcycs I (  
permiten. Y ahora cabc pregiiritiirst 
Lpermite, manda o autorizíi 1i 

Constitución y Leyes de la Rcpiiblic~ 
al Presidente a pactar con terroristii: 
reconocidos? ¿Le autoriza la Coristitu 
ción al Presidente a pactar con e 
autócrata d e  un Estado totalitario la: 
resultas d e  un juicio? ¿Le permite 12 

Constitución al Presidente, forzar la 
jurisdicción d e  la República sobre un 
hecho fuera del territorio? ¿Le 
autoriza su condición de  Comandante 
en Jefe de las Fuerzas Armadas a 
someter a la jurisdicción especial de  la 
Justicia Militar a un hecho totalmente 
fuera de su competencia? El expe- 
diente del "avión cubano" podría con- 
testar todas estas preguntas, e n  ui 
juicio que por abusa d e  autoridad, 
traición a la patria y otros delitos, se Ic 
debería abrir a C.A. Pérez ... si en 
Venezuela "hubiera la voluntad de 
arreglar esto". 

"Pepi" 
"Pepi" empezó su carrera politica 

como Secretario de gobierno del Estado 
Lara en la época de Bctancourt. Alli 
puso en practica un sistema sencillo y 
eficaz. Lo que el Gobernador adcco 
prshi!ia, él permitía. Lo que el Cober- 
nador adeco castigaba. kl perdonaba. A 
quien el Gobernador adeco no recibia. 
él llamaba. Lo que no consegiiiaii  coi^ 

el blanco. el verde lo daha. Asi hiw 
poderoso al Copei en Lara y asi so hizo 
caudillo regiotial. Nada se dicc acerca 
de la efectividad de  un gobierno. que n 
escala regional. era go-beriiatio con esta 
dicotomia. Ahora, en ti1 hlinisterio de 
Relaciones interiores "l'epi" sigue cn 
io rnis~no. Pero el dcspíicho de Chr- 
mclitas no es la casa tic Chbicrrio tic 
Brirqilisimeto. Y lo qiie cstij oii jiiego. 
m .nada menos qiitt Iíi c;iiididii tu r;i 
unpeyana del '83. Por ti';<) I1cpi. no tis 
Ministro. sino Iiace-favorcs. Por ciso 
Pepi no se ocupa dc la segiiridiid doi 
Estado (e.w se lo deja a Renil)erir, 
Uzcálcgui) sino d e  Iíi posibilidad d c  sil 
czindidatura. Por eso I'epi cs un factor 
de seria perturbacitin cn ol gobierno. 
La política de los precios. "Pcpi" la 
iirrogla deshaciendo todo lo que el 
Ministro Ugueto hncc. FA problemíi dt.1 
azúcar. lo Ira la PCrcz Roílrigiicz con 
I'cpi. y no coi1 el Miiiistro d c  Agric:iil- 
tiira. Y así. los ojmiplos sigucri on 
d)iinthl(;i¿i. l i i i~la  (!l i i ~ I 1 1 1 1 0 .  l'~~t!s li i  

Iiii.dc d d  iunt!s 29 ti(: sc:ptic:mt)ro. c.1 
Miiiistn) tie Koliicioncis intcriortis "ii(1- 

i'irt io" ii  los cditort!s ( I d  opc:i'iiti~'o (1,: Iii 

lyl'j. I'or c w .  la I'TJ q i i d o  t!ii  ri(li(:t~l~,. 
Y por ciso. I)opi v irtciiiliiitiiito piclio I;I  
riiriiiiiciíi tlc sil L1irtic:lor. I,íi gr;ivridiirl 
(lo (!sic! ticicho. rio ric!c:c:sit;i tic! riiiiyorcts 
[ I ) ~ O ~ ( ! S  piiríi [)¡rI~iit'h. S(! i ) ~ r l l i i  % ) I i i .  

1.0. 



EL CASO DEL AVlON CUBANO 

, . < r: .<lj s p.? i g l  8 . . .-> E.,  p :. 'l.,i en !as manos 
f:l avión cubano DC-8, siguiendo el 
, iielo CU-455 con destino a Jamaica , Cuba, explotó el 6 de octubre de 
j076, 9 minutos después de haber 
jcspegado del aeropuerto de Bridge- 
iown, Barbados, con 73 personas a 
bordo. 
En aguas jurisdiccionales de Bar- 
b3dos rescataron 1 5 cadáveres, restos 
Jel avión y 14 maletas. No hubo nin- 
r"n sobreviviente. Perecieron 5 guya- 

:ses, 5 horcoreanos y 63  cubanos 
,:n tre tripulación y pasajeros). 
Sobre Bridgetown, la capital de Rar- 
bados, una pequeiía población de 
2 5.000 habitantes se lanzaron perio- 
distas y fotógrafos de toda el área del 
Caribe. Posteriormente, investiga- 
dores eficientes de varias policías de 
pises socialistas y capitalistas, coin- 
cidieron cuando un grupo de exi- 
liados se adjudicó la brutal explosión 
del atentado terrorista. 
No podían faltar investigadores de 

mpailias de seguros, porque la aero- 
,ve DC-8 siniestrada, el gobierno 

cubano la había alquilado a la em- 
presa canadiense "Air Canadá". 
Pero junto al estupor y las criticas no 
llamo mucho la atención la presencia 
en Puerto Espaiía, Trinidad, del Dr. 
David Morales Bello, representande 
al Presidente de la Republica, C.A. 
PSrez, el doctor Góniez Mantellhi, 
Canciller Encargado; el Magistrado 
Victor Ortega Mendoza. Fiscal En- 
cargado y el Dr. Rafael R i ~ a s  

David Morales Bello, fue el representan- 
te personal de  C.A. PBmz en Puedo 
España, para traerse a Caracas el expe- 
diente del avión cubano. De no ser así. 
les declaraciones de  los acusados 
Dodnan haber aportado toda la trama y 

doble juego como se manipulo el caso 
-.I avión cubano 

El Fiscal Encargado, Vlctor Ortega Men- 
doza viajó a Puerto España, Trinidad con 
la misión venezolana de convencer a 
los demas paises para traer el expe- 
diente del avión cubano a Venezuela. 
Además del "Canachazo" esta e s  otra 
posición, más que estrictamente judicial, 
una acción politica. 

Vizquez, de la Disip, que hacían ges- 
tiones para que los fotógrafos venezo- 
lanos Hernán Ricardo y Freddy Lugo, 
fueron trasladados a Venezuela, para 
ser iuzgacios en Caracas. 
¿Por quk?. se preguntaban esos días y 
aún persiste la pregunta 
El gran afectado era el gobierno de 
La Habana, por haber perdido a 63 
ciudadanos cubanos, y la aeronave 
bajo su franquicia. En segundo orden, 
Guyaiia había perdido 5 de sus 
nacionales y la nave Iiabía originado 
su vuelo en el aeropuerto de Timehri, 
de Georgetown. 
Tanibieri Corea del Norte había per- 
dido a 5 ciudadanos que viajaban 
timbo a Ciibrr. Finalniente la nave 
cayó siniestrada en aguas jurisdiccio- 
nales de Barbados, y perfectamente le 
correspondia que en ese p i s  se cele-  
hrara el jiiicio. En segiindo lugar era 
Cuba, por hübcr tenido la iri:iyc?r ptr- 
didn y en Últitiia instancia h;ista 
Guyiiiia, por I;i niiierte de cinco guy;i- 
nescs 
Pero todo eso t'uc ohvindo y dcspiies 

se supo, que fa misión oficial venezo- 
lana de alto nivel que se situó en 
Puerto Espafia, tuvo el encargo de  
reclamar pira  si juzgar a los respon- 
sables del avi6n cubano, donde segun 
las informaciohes de esos días, apare- 
cían 2 venezolanos (Hernán Ricardo 
y Freddy Lugo) como los autores 
materiales del hecho. Y por coinci- 
dencia estaban en Venezuela,  
Orlando Bosch. invitado del gobierno 
venezolano, a quien se le consideraba 
uno de los más sostenidos y aguerri- 
dos adversarios del gobierno de La 
Habana. 
¿Por qué el gobierno de Cuba, tan 
irritado por la voladura del avión se 
dejó quitar la jurisdicción de imponer 
jiist icia? 
¿El gobierno venezolano en prenda 
de buena fe habría convencido al go- 
bierno cubano, de que se haría jus- 
ticia, si eran cubanos anticastristas 
los que se acusabah del sabotaje? 
¿Cuál es la premura de la misión 
venezolana de que los venezolanos no- 
vayan a Cuba, Barbados o Guyana, 
para ser llevados a juicio en esos 
países? Si tenemos en cuenta que para 
esa fecha, el fotógrafo Hernán 
Ricardo tenía como misión hacer un 
trabajo de "fotografía operativa" para 
retratar a los norcoreanos que 
viajaban rumbo a Cuba, por instruc- 
ciones de un cuerpo policial venezo- 
lano, que juego era ese, que mientras 
el gobierno venezolano de C.A. 
Pértz. intentaba increnientar sus rela- 
ciones amistosas y personales con 

Orlando Bosch insiste en que habia un 
pacto con el, y por eso no se explica, 
quien fue en principio tratado como 
invitado especial, posteriorniente fue 
arrestado y transferido el juicio a la 



Castro, mandara a fotografiar fuera 
del territorio venezolano a norcorea- 
nos que visitaban Cuba. 
Muy licito dentro de la actividad del 
espionaje y la contrainteligencia, que 
los ageqtes policiales de USA, la 
URSS, Checoslovaquia, Francia, 
Israel, Chile u otros países que visiten 
Venezuela, los cuerpos policiales 
hagan tareas de seguimiento y vigi- 
lancia. Pero no era muy ortodoxo, 
perseguirlos tqn distantes &Para qué? 
El abogado Oswaldo Dorningiiez del 
bufete Raymond Aguiar responde es- 
tas ~reguntas. 
"El empeiio en traer el expediente a 
Venezuela, que era el país menos 
afectado, se trajo porque se buscaba 
proteger la imagen internacional de 
C.A. Pérez. No se podía decir que 
H e r n h  Ricardo estaba trabajando 
para la Disip; que era escolta de 
Orlaiido Bosch; que Orlando Bosch 
estaba en el país con autorización 
oficia)" 
&aal es ese juego siniestro, de man- 
tener a nivel de Embajadores y 
Cancillería una casi "luna de miel" 
con Castro, un gobierno que una 
&cada antes había criticado con tan- 
ta fuerza al gobierno de La Hlibana, 
en respuesta lógica a la ofensiva gue- 
rrillera que había desatado contra 
Venezuela durante los gobiernos de 
Romulo Betancourt y Raúl Leoni? 
Esta era la imagen pública, oficial 
...p ero, mientras tanto en los primeros 
días del mes de septiembre el gobier- 
no venezolano, cursaba telegrama de  
la Diex, a la Embajada de Venezuela 
en Managua, Nicaragua, otorgándole 
visa a Orlando k s c h  (con pasaporte 

Durante la inauguración del Club de Prensa de Corresponsales Extranjeros los 
periodistas .be Mann mhe New Yo* Times) y Everett Bauman le prpguntaron 
sobre el avión cubano, C.A. PBmz se excusó de que no quería hablar sobre la 
wladura del avión cubano, pero tendrá que hacerlo tarde o temprano. 

dominicano a nombre de Paniagua). 
Orlando Bosch no llego al país clan- 
destinamente. Vino de frente, in- 
vitado, y recibido por dos prominen- 
tes funcionarios de la Disip, los 
Comisarios Orlando García y Ricardo 
Morales Navarrete, en el aercpuerto 
de Maiquetia, se le otorgo una cre- 
dencial para usar armas de fuego a 
nombre de  Sucre, se le alojó en el 

Anauco Hilton y se le dieron facilida- 
des para que visitara a sus paisanos 
cubanos, con entera libertad, en 
vehículos oficiales y se movilizara 
para que combatiera a Castro. 
Tenia razón 'el gobierno de La 
Habana, en rugir porque se había 
invitado al país, a su más fuerte ad- 
versario Orlando Bosch, y la persona 
que le servía de  escolta en Caracas, 
habia hecho un corto viaje mcnos de 
una hora de Trinidad a Barbados, 
desciende en Barbadvs y ese aviori ex- 
plota en  los aires cercanos n 
Bridgetown, la capital de Barbados. 
Para el gobierno de La Hahana, que 
tiene un eficiente servicio de inte- 
ligencia y cientos de simpatizantes en 
Venezuela, le parecía esto un juego 
s u c i ~ .  Las autoridades venezolanas de 
esos días tenían que desenredar ese 
entuerto, tapar ese caso malo1 ierite. 
Una r'elación normal con Cuba, que 
millones de  venezolanos consideran 
correcta y elemental, se había conver- 
tido en un juego de espías, componen- 
das. Mientras tanto al gobierno de 
Cuba, que no molestaba al gobierno 
de C.A. Pérez le explotaban un avión 
cubano con todos sus pasajeros a 
bordo. 
La línea persecutoria de C.A. Pérez, 
cuando era conocido como el Mi nis- 
tro d e  Policía era parte del pasado. 



Luis Posada Carriles, ex Jefe de Opera- 
ciones de la DISIP, quien e s  otro de  los 
acusada. 

\hora los trajines para su canongía 
;onio líder del Tercer Mundo, era lo 
mportante. El gobierno de Cuba le 
,hba un salvoconducto de "izquier- 

El lunes 29 de septiembre, los 
piodicos caraqueiios fueron sacu- 
,!idos con la noticia procedente Se 
\léxico, de la reaparición de la pe r i s  
Jlsta venezolana Alicia Iierrera, ex 
Directora de  "Kena". 
Pero no había sido una reap~ricibri 
normal después de 5 meses y 5 días 
d e  intensa búsqueda. Habían conclui- 
do rumores de la más variada especie. 
Se derrumbaron las especulaciones de 
turbios negocios, o ajusticiamiento de 
ma mafia p ~ r  rencillas cconórnic::~. 
Lri revista "Uno Más L'no" y el 
diario Excelsior habían asistido a 
una conferencia de prensa donde Ali- 
- *?  Herrera, la ex Directora de 

cna" desde Ciudad México acusó 
JI gobierno de Luis Herrera Campíns 
de indultar reescribiendo y manipu- 
hndo el expediente de los acilsados 
por la voladura del avión cut>zr;o, ya 
que ellos (Bosch y Posada) ¡e Iiabíaii 
confesado ser los autores iiitt!ectuci- 
les del sabotzje ocurrido cl 6 de 
Ktubre de 1976. 
En la conferencia de prens;!, la pcrio- 
h t a  Alicia Hcri-era dijo quc s u  pri- 
niera intencibn fue hacer un reportaje 
'"o el punto de vista dc Freddv J , U ~ O  

iorá escribirá un libro dc la; infgr- 
-..tciones que recopiló diirante tres 
"os visitando a los acusados en el 
cuartel San Cal-los, de Carxas ,  82- 
nandose la confianza de crlm y de ins 

da", de "socialista democrático" y en 
ese juego estaba. En ese doble jucgo 
estaba, orque mientras trataba con 
amabilifades al Embajador a b a n o  
Norberto Hernández Curbelo, invi- 
taba 91 líder anticastristá. cubano 
0rfando Bosch, que andaba en acti- 
vidades por otras tierras, para que 
viniera a Venezuela. 

¿Por qué el gobierno de Venezuela,. 
durante la administración de C.A.' 
Pérez enreda al país en un asunto tan 
bochornoso? 

¿Había temores del gobierno de C.A. e 
Pérez de  ue el venezolano Hernán 
Ricardo ec 9, ara el cuento de sus rela- 
ciones con los cubanos anticastristas, h -: 

del doble juego? 
No hay otra explicación en traer el 
expediente para Venezuela y ence- 
rraflo posteriormente en la jurisdic- 
ción militar, de manera que no hu- 
biera posibilidades de que supiera el 
doble juego. A los exiliados anticas- 
tristas les doraba la píldora de que 
así, estarían a buen recaudo. Ai 

El fotdgrafo Freddy Lugo, al margen de  
Id mllitancla castrista y anticastrista, 
cayo eri Una trampa inexplicable. Por 
acompañar a s u  colesa Herndn Ricardo 
le costo estar en el proceso. 

gobierno cubano les diría que l a  iba 
a enterrar en las fosas de la cárcel. 

Fue una sorpresa para sus colegas. ia 
declaracion de la periodista Alicia 
Herera en Ciudad Mexico, pero sus 
viejas amistades aseguran que tenla 
poster del "Che" en s u  casa, y s u  ilusion 
penanmte  fue ir Cuba. 

esPos.as de dos de ellos. 
El gobierno nacioiial no esper8 
mucho tiempo. El Ministro de Rela- 
ciones Interiores, Rafael Andrés 
Montes de  Oca rechazó la rnanipu- 
lación de los expedientes. El Dircctor 
de la Disip, Dr. Remberto Uzcátegui 
bruzual fue más directo y dijo que la 
periodista era una espía castrista. 
RESUMEN logró ensamblar informa- 
ciones de variado origen de iiite- 
ligencia. En primer lugar, que ei go- 
bierno de  La Habana al aiitorizar :i 
influir a que Alicia Herrera declarorñ 
como agente estaba "que~iando" a un 
agente secreto y la declaración creaba 
un ingrediente explosivo que podía 
iniciar la ruptura de relaciones entre 
Cuba y Venezuela. 
La inteligencia cubana trabaaja con 
alto nivel de profesionalisnio, y 
tienen un continuo asesoramiento de 
la policía soviética. Arriesgar a un 
agente "sembradc" ciurante varios 
alíos, significa que el encarcelaniicr?to 
y condena de Bosch, Posada, Lugo y 
Ricardo es un asunto dc alta pri.m-l- 
dad para el gobierno cubaiia. 
Altas autoridades poiiciales habían 
nianifestado que Alicia H ~ r r e r a  es- 
taba en Cuba, pero nunca pudo ser 
comprobado. Sin embargo, solo falta- 
b3 detectarla en algún sitio, para que 
trascendiera con su declaraciím que 
era un agente secreto trabajando pr:ra 



el gobierno de La Habana. 
La periodista Alicia Herrera, su es- 
poso el ingeniero electrbnico Rai- 
niundo (Titon) Urrechega, el ingenie- 
ro electronico Noel Betancourt y su 
esposa Olga Raluy no preparxon pre- 
cipitadamente su salida del país, el 
mismo dia 23 de abril que desapare- 
cieron, como publicaron los medios 
de cornunicaciÓn. 
Diez o doce días antes enipezaron los 
preparativos. El 18 de abril Alicia 
flerrera le entregó a su hermana las 
llaves del apartamento donde vivían. 
Fue sin urgencia. Ese mismo día por 
la tarde, Raimundo U rrechega y Noel 
iktancourt tornpraron ropas por 5 
mil bolívares en el Centro Comercial 
Chacaíto. (Un viajero que marcha a 
Miami, New York o Europa, no com- 
pra ropa en Caracas, que usualmente 
son muy caras. Era un síntoma que 
iban a un país socialista, donde no 
hay tantas novedades). A las 5 de la 
tarde ese día 18, Raimundo Crrechega 
se compra un reloj Relox valorado en 
Bs. 3.200 en una tienda del mismo 
Centro Comercial Chacai to. 
El sábado 19 Alicia Herrera visita a 
Orlando Bosch, en el cuartel San Car- 
los. Esa misma tarde Noel Betancourt 
y su esposa Olga Rzluy visitar! a ia 
madre de ésta y le entictan ropa 
usada para que la reg~le .  
El domingo 20, Berancour~ y su 
esposa Olga Raluy, ic eqtrcgan a la 
madre de esta un documento para que 
puedan.movilizar su cuenta bancaria. 
Ese mismo día 20 ,  Raimundo 
Urrechega baja al Litoral y le entrega 
al coiiserje de su aparramento que 
tenían alquilado, de todas las llaves y 
le dice que se van a ausentar por un 
tiempo y le menciona una persona, 
que autorizan para que le entregue las 
llavzs del apartamento. 
El 21 de abril, Raimundo Llriechaga 
a las 8 de la mafianñ vende S r i  auto- 
rrióvil en la empresa Pineirc C.A., de 
La Florida por la suma de Bs. 24.900. 

- - - -  *1-  8 5 0  de la mahaoa,alquilacnla 
agencia de autos Herz de Chacaíto un 
vehículo. A las 9:40 de ese mismo día 
cobra el cheque de !a venta de su 
auto. 
A las 2:15 del 21 de abril, Josefina, 
la madre de Olga Raluy firma en un 
barico la autorizacion para niovilizar 
la cuznta bancaria de su hija y yerno. 
El 22 de abril Noel Betancourt sus- 
pende todas las compras diarias del 
negocio de  Datar 1 O .  corvo 
periódicos y otros pequefics de~alles. 
No explica que se marcha. Ese rnisnio 
22 de abril, Alicia Herrera a las 
1 2 3 0  se retira de la Torre de  la 
Prensa. Le dice a una persona de su 
amistad que no se siente bien y cree 
que está embarazada. 

Ese niismo día 22 de abril, Noel 
Betancourt cunipra 2 boletos en la 
agencia de pasajes Fehres Farra, de la 
Avenida Ltbertador, con destino a 
Zurich-Amsterdarn. Mis tarde se 
sabría, que tomó la vía de Praga, para 
diri irse a Cuba. 
El 8 a  23 de  abril ~ l i &  Herrera y su 
esposo Rairnundo Urrechaga, parecen 
nerviosos, según refiere uno de los 
servicios de  inteligencia que los vigi- 
laban. Por la maiíana de ese día,; ven- 
den el Fiat azul en Aragua Motors 
por 0s. 19.000. Alicia Herrera llama 
a la Torre de la Prensa a la periodista 
Glcria Fuentes de Valladares, anun- 
ciándole que va a la peluquería y más 
tarde asistirá a una fiesta de la Cruz 
Roja. 
Más de 1 S00 folios tiene el expe- 
diente completo de Iás investiga- 
ciones de seguiniiento que venían ha- 
ciéndole a Alicia Herrera y su esposa 
y al matrimonio Betancourt-Raluy. 
Los servicios de inteligencia de Cuba 
se intercambian información con los 
servicios de Rusia, Alemania Oiien- 
tal y Checoslovaqiiia. Los ser1 i c i a  de 
inteligencia venezolanos t ambien se 
intercambian información con los de 
Estados Unidos, Francia. Gran Bre- 
ta.Aa, Israel y A lernania Occiderttai. 
Un doble asente había informado que 
Aiicia. Herrera podría haber sido re- 
cluta& hace varios aíios. Era lo que 
llaman iiii agente "sembrado" que 
puede estar muchos aíios a-ul!o. 
Cuando llegaron los primeros 
exiliados a Miami, varios de los ser- 
vicios de inteligencia norteanreri- 
canos fueron ubicándolos cuadra por 
cuadra. Cruzaban informacibii con 
los visitantes y \e preguntaban la pro- 
cedencia, pueblo, militancia, sini- 
patías. Esto comenzó en los primews 
aaos de la década del 60. Cuando un 
cubano desconocido decía que vivió 
en Piierto Padre, Bayamo, Can~a.juani. 
o Santiago de Cuba. cunfrontaban la 
información con otros vecinos. 
Así detectaban si era-cierto quevivía 
en esa ciudad o pueblo y otros clera- 
lles de inteligencia. Esto que comen- 
zó frágilmente, conlo pegando alfi- 
leres en un mapa, se fue ensanchan- 
do. Ahora está en computadorat. Era 
lógico. Con una invasion de 500.000 
de personas a Miami, las autoridades 
de inteligencia de USA presumían 
qiie podían venir docenas de infil- 
trados. Habian unos que eran 
pacíficos. Otros estaban cansados de 
la situació;i econóinica. -Muchos eran 
sinipatizantes de la revolución. que 
hablan sinceraniente cambiado de 
ideología. Otros que no iban a !as 
actividades ant icastristas de los exi- 
liados, pero eii realidad esialxin a ?  
margen de la actividad política. 

Pero también muchos jóvenes que IIO 

tuvieron tieiiipo de ser castristr: 
porque salieron de Cuba con 10 ai9c;: 
de edad, podían cambiar. Podrían sl:r 
reclutados para los servicios de in!+ 
ligencia, libres de toda sospecha. Y 
los. seres humanos también cambian. 
Los policías lo sabíon. 
Un servicio de inteligencia se atreviii 
a hacer la conjetura, de que la rnisik 
encargada a Alicia Herrei-a no pod;::: 
realizarla sola. Fue apoyada por 
agentes más. Estos agentes f~ier(:ti 
Raimundo Urrechaga, Betancourt y 
su esposa Olga Raluy, quienes vinic. 
ron simultheamente de Miami. 
Algunos familiares de Alicia Herrci . 
han comentado que al casarse coi. 
Raimundo Urrechaga, se desconccri, 
de su familia. El ingeniero eiec 
ttbnico no le gustaba que niuchos d.: 
los familiares de Alicia Her re r~  
vivieran en su casa. 
¿Alicia Herrera se enamoró reul- 
me.nte de  Raimundo Urrechaga? , C '  
fue una fachada para poder trabijz: 
conjuntamente? ¿Eso sólo podrá reve - 
Iarlo el tiempo? i,O adenihs de ser 
agentes, pueden ser tanibikn un mn 
trimonio feliz, un matrimonio d.i 
trabajo? 
Ls funcionarios policial es dct iic, 

taron que un desertor cubano sc 
acsrcó al Cuartel San Carlos, par? -:cr 
a Pesada Carriles. Wunca Posada lo 
había conocido, y se of'ixxió a ser s~ 
guardaespalda ci!ando sal ieríi de I: 
cárcel. ¿Por qué? 
Los servicios de inteligencia han IIez- 
sano que en principio se pens6 cr-:ar 
un clima de  coiifinnza alrededor de  
Bosch, para un día determinado ; I r  e 
sentarle un amigo, que lo ejecuta ia. 
¿Imposible? No. Hay una expericncir. 
con Trosky en Mexico, . . cuando la  
policía dc Staliíl l,c ~ifiigr?,:; :i! tci)-!:'.31 

Mercader que se convirtic) en un iv i.11- 

bre de  coiifiariza de Ti-ntsky El ciío 
oportuno, lo ,asesinó. En princ i pio 
algunos sey ic im de inre!igciicia pcn- 
saron que existió el plan de "liquic.l,ir" 
vivo en la prisión. 
Este plan fantistico, fue desech;td~. 
El gobierno venezolmo decidib eri- 
carcelar a Rosch, Posada, Ricardo y 
Lugo y no era necesaria la c jecuc i~ jn .  
Por el momento lo qiie interesaba era 
la información, asegura cl doiilc 
agente. 

;Alicia Herre~ a cr;t una espia "sc'm- 
t~rada" por la inteligencia c~iliari;~" , O 
fut. incorpordii por Rairiiurido [:rre- 
chaga? Ilay dos versiones, que s0lo el 
t i c n i p  podri rccpondcr. 
Su salida de Veiiezuc1;i tue nori?i,il 
14.1cia Mianii, Vcsico y iim111ie11 t c  i~ 

Cuha, es lo que se f ilira de los w r v  I -  
cios policiales veiicz,>lanos 



rucrlii de prensa es  dudo^;^ En 
fcnlidnd esluvo en MExico, en un dis- 
creto hotel. pero sólo habló con 2 

Hay dos versiones. La 
primera versión es que efectivamente 
estuvo en México y ha estado en 
varias ocasiones. ia segunda quc en- 
tregó un comunicado a los periódicos 
..Uno Mas Uno" y "Excelsior" y que 
estos los distribuyeron a las agencias. 
Existe otra versión que la informa- 
cion fue dada en La Habana, a los 
corresponsales de estos periódicos y 
despachada desde Ciudad México. 

Si la periodista Herrera hubiera te- 
nido intenciones de dar un tubazo 

un día después de irse de 
i'enezuela hubiera transmitido la 

*icia de  que había logrado la pri- 
5 a  de que "los cubanos Bach y 

posada y los venezolanos Ricardo y 
hgo,  le habían confesado que habian 
irecho explotar el avion ". Una noticia 
xtenida 5 meses y 5 días revela, que 
m í a  un fondo y una intención- 
7 

politicii para ser iaadn posterior- 
niente, cuando fuera conveniente. 
¿Esta Alicia Herrera presionada por 
su esposo en estos monientos? ksto 
dicen los familiares. Sin embargo, hay 
una versión policial muy interesante. 
Después de varias visitas de Alicia 
Herrera al Cuartel San Carlos, 
durante el gobierno de C.A. Pércz 
comenzaron a sospechar de la pe r i e  
dista. Las autoridades policiales 
consideraban que era significativo. 
Después de 2 o 3 visitas tenía tiempo. 
suficiente para una entrevista. 
Cuando no se publicó nada de Alicia 
Herrera, relacionado con el avión 
cubano, la sospecha culminó en un 
seguimiento. 
Comenzaron a seguir a Alicia He- 
rrera. Su fotografía y la de su esposo y 
la del matrimonio Betancourt-Raluy, 
fue circulado a los agentes que cuidan 
personalidades y que con mucha regu- 
laridad tienen que estar de escoltas en 
los actos sociales. $e imaginaba la 
policía venezolana, que actividades 

I Itinerario el fatídico vuelo CU-455 
El avión de Cubana de Aviacion llego 
al aeropuerto de Timehri, Georgetown 
(Guyana) el martes 5 de octubre de 
1976, a las 8 3 5  de la noche y fue 
gesto bajo la vigilancia del servicio de 

jeguridad cubano. Fue limpiado esa 
noche. A cargo de recibirlo estaba ei 
Sr. Santos y Lázaro Otero (quien murió 
en el accidente) . 
La tripu!ación y pasajeros estaban lis- 
tos para despegar del aeropuerto de 
Timehri, Guavana. el miercoles 6 de 
octubre a las 9:35 am. Nadie aparte de , la tripuiación, pasajeros y oficiales d e  
Cubana de Aviación, subioron al avion 
excepto el oficial de  la Aduana que 

/ rompio los sellos de los licores libres 
de impuestos. Pero el DC- 8 de  Cuba- 
na de Aviacion no despego hasta las 
10:57 de la maíiana, con 27 m i n u t ~ s  
de retraso, debido a una solicitud del 
gobierno de Guyana, para que subieran 
7 bordo una delegación diplomática de 

3roa del Norte, compuesta de  5 
tniem bros. 
El avión de Cubana llegó a Trinidad a 
las 1 1 :30 y solo dos pasajeros desem- 
bacaron. A los pasajems en tránsito no 
se le permitió ,,desembarcar porque 
habla una huelga del personal de la 
British West Indian. No fue limpiado, ni 
la basura sacada. Subiemn a bordo a11 
el aeropuerto Piarco de Puerto España, 
los venezolanos Heman Ricardo y Fro- 
ddy Lugo. Ricardo y Lugo habian per- 
-?dado la noche anteflor en el Holiday 

r ,  y tenian reservaciones hechas 
uesde Caracas. 
El vuelo salido de Puerto España. Hegó 
aproximadamente a las 12.25 pm. a 
Barbados. El vuelo se desamllo nor- 
malmente, salvo un incidente donde 

. 
Hemin Ricardo se quedo encerrado en 
el baño del avion al atascarse la puerta 
interviniendo el capitán de la nave que 
logrrj abrirla. Los venezolanos desem- 
barcaron y se alojaron en el Holiday 
Inn de Barbados y aproximadamente a 
las 4:30 pm s e  cambiaron para el Hotel 
Village. Cerca de las 8:30 de  la noche 
del 6 de octubre (ya habia explotado el 
avion cubano) subieron a u n  avion de  
la British West lndian y regresaron a 
Trinidad. 
En el aeropuerto de Barbados descer,- 
dieron 18 pasajeros de la nave cubana 
y otros 13 pasajeros suben con destino 
a Jamaica. A la 1 :15 de  la tarde des- 
pego del aeropuerto de Baaados el 
vuelo CU- 455 de  Cubana de Aviacion 
con destino a Jamaica y 9 minutos mas 
tarde, el piloto reporto por radio: "te- 
nemos una explosión a bordo" y señalo 
su intencion de  regresar al aeropuerto 
para aterrizaje de emergencia. 
El radar del aeropuerto de Barbados 
indico que el avion hizo u n  "banqueo" 
por la derecha hacia el aeropuerto. Hay 
testigos que vieron el avion debajo de  
las nubes cerca del mar. emitiendo 
humo negro y con el intento de iniciar 
una subida muy inclinada. perder altura 
y caer con la nariz hacia abajo y el ala 
derecha hacia abajo tambien, hun-  
diendose rápidamente en el mar. El 
tren de aterrizaje de la nave aérea es- 
taba afuera, cuando se produjo el de- 
sastre. 
No hubo sobrevivientes. Perecieron 74 
personas (25 Iripulantes y 48 pasa- 
jeros) . El DC- 8 siniestrado habia sido 
arrendado por Cubana de Aviación a 
"'Air Canada". Sólo pudieron rescatarse 
15 cadaveres. restos del avión Y 14 
maletas. 

desarrollaba? iSegui rla por qué'? 
Varios motivos tenían. Un familiar 
muy cercano es icleológicamentc de 
una organización política ahora legal, 
antes extremista y los motivos 
podrían ser variados. 
Podría ser un correo anticastrista. 
Podría estar en algún lan para E ayudar a escapar a Bosc , Posada, 
Ricardo y Lugo. No estaba progra- 
mado para las autoridades de esa 
fecha que fuera castrista. 
Además a su compaiiero Freddy Lugo 
dejó de visitarlo. Su novio y después 
esposo cayó subrepticiamente en 
Caracas. No tenía contactos con 
exiliados. Nadie lo conocía. Pidieron 
informaciones a Miami y no pudieron 
decirle nada negativo, pero tenían in- 
formación de que había viajado de 
Europa a Cuba. Tanibién Alicia He- 
rrera había visitado Cuba y era snspe- 
choso que visitara a Bosch. 
Alicia Herrera sorprendió a sus 
amigos y compaiieros de trabajo. Era 
supuestamente simpatizante de AD. 
Empezó a escribir en "El Mundo", 
artículos pro-derechistas. Dentro de 
la empresa era em resarial, muy esti- 
mada por la a f' ta gerencia. Sin 
embargo, una década antes tenía 
locura or visitar Cuba. Tenía afiches 
del Tic" en su casa. 
Ayudaba a Freddy Lugo, vendiéndole 
los cuadros que pinta en la cárcel y 
luego le,entrega su apartamento a la 
esposa de Bosch. Las dudas de las 
policías veiiezolanas sobre la mili- 
tancia de la periodista Alicia Hcrrera 
no existen. Según los servicios de 
inteligencia su declaración dcsde 
Ciudad México. la identifica plena- 
mente como agente castrista. L? duda 
de las autoridades venezolanas podría 
ser la fecha, cuando empezó a tra- 
bajar oficialmente. Despues que llegó 
su esposo de Miami. O antes era una 
agente "sembrada". 
Si la periodista Alicia Herrera no se 
declara desde Ciudad México que 
había estado infiltrada con los anti- 
castristas, las policias dc inteligencia 
no habrían enfatizado que era espia. 
No se dieron por aludidos, cuarldo se 
tejieron los rumores de que podrían 
haber asesinados, porque los autos de 
su propiedad no aparecían. El plan 
era seguir todo el circulo, el grupo de 
personas que podrían estar trabajando 
igual que  Al i c i a  Herrera  en 
Venezuela. 
Las policías sabían de los autas ven- 
didos. Las compras que hicieron. Los 
estados de ánimo cambiantes de los 
Últimos días. Hubiera preferido 
comentó un alto funcionario policial. 
que creyeran qúe éramos unos tontos. 
pero buscábamos algo mas grande. 
pero no quedó mis remedio que 
sehalar que sabíamos que era agente 
del gobierno de La Habana, cuando 
declaró en México. )/ 


